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Nous avons tenu dans ce numéro à vous présenter plus précisé-
ment ce qu’est ARAMIS, groupement finistérien d’organisations 
du secteur médico-social dont les Papillons Blancs assurent la 
présidence depuis près de 3 ans. C’est à ce titre, en coordination 
avec nos collègues de l’autre groupement Solida’Cité, que nous 
avons interpellé Catherine Vautrin, ministre du Travail, de la Santé 
et des Solidarités lors de sa venue le 5 avril dernier pour le bilan 
de la 2ème année du plan Handicap 29. Nous lui avons fait part 
de notre inquiétude sur l’avenir de nos organisations privées non 
lucratives et ô combien essentielles dans le paysage français : 
inquiétudes concernant leur financement face à l’inflation et aux 
besoins de places et d’accompagnements sans cesse croissants 
et inquiétudes concernant l’attractivité des métiers du secteur, de 
plus en plus décalés en termes de rémunération par rapport au 
secteur public. Pour avoir un accompagnement de qualité pour 
nos proches, il est indispensable d’avoir des professionnels com-
pétents, stables et rémunérés au juste niveau.

Vous avez peut-être entendu parler du plan des 50 000 solutions 
pour accompagner les choix de vie des enfants et adultes en si-
tuation de handicap. Ce plan national d’1,5 milliard d’euros sur 7 
ans, financé par la branche « Autonomie » de la sécurité sociale, 
est géré par la CNSA et décliné dans les régions et départements. 
Chaque organisation doit présenter ses propositions de pro-
jet pour la fin du mois de mai. Pour les Papillons Blancs, nous 
nous proposons de travailler particulièrement, pour le secteur 
enfance, sur un SPMO renforcé (service de prestation en milieu 
ordinaire) et, pour le secteur adulte, sur la médicalisation d’un 
certain nombre de places rendue nécessaire du fait du vieillisse-
ment, sur des équipes mobiles et sur l’habitat autonome adapté. 
Ne rêvons pas, ce plan ne permettra pas de résorber toutes les 
listes d’attentes mais néanmoins va forcément dans le bon sens. 
Je tiens à saluer l’action du département qui s’est efforcé de faire 
en sorte que la répartition des enveloppes sur la Bretagne soit la 
plus conforme possible aux besoins de chaque département et 
non pas ciblée majoritairement sur l’Ille et Vilaine. 

Enfin, j’aurai le plaisir de vous retrouver, je l’espère, nombreux, le 
samedi 22 juin au matin pour notre assemblée générale qui se 
tiendra cette année à Concarneau. En deuxième partie, nous au-
rons une intervention d’Hélène Geurts, ancienne éducatrice spé-
cialisée et docteur en psychologie, qui viendra nous parler avec 
passion de « la qualité de vie et l’autodétermination ». A ne pas 
louper !

Je me permets de vous rappeler que pour voter en assemblée gé-
nérale, vous devez être adhérent de l’Association. Si ce n’est pas 
encore fait, faites-le au plus vite en direct sur notre site internet : 
www.papillonsblancs29.fr/jadhere . 

Bonne lecture

Frédéric Soudon, président
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EDITO TRADUIT EN FALC
L’Association des Papillons Blancs du Finistère 
est présidente de groupement ARAMIS depuis 3 ans.
ARAMIS est un groupe d’organisations du secteur médico-social.
Nous avons expliqué à Madame Vautrin, 
Ministre du travail, de la santé et des solidarités, 
nos inquiétudes sur l’avenir des Associations comme les nôtres.
Il est nécessaire pour nos proches d’avoir 
un accompagnement de qualité 
avec des professionnels compétents, 
stables et correctement rémunérés.
La Caisse Nationale de Solidarité pour l’Autonomie 
gère le plan nationale Autonomie de la Sécurité Sociale.
Avec les Papillons blancs du Finistère, 
nous vous proposons de travailler sur :
 - le service de prestation en milieu ouvert
 - l’accueil de jour adulte
 - la médicalisation de certaines places
 - l’habitat autonome.
Ce plan ne va pas diminuer le nombre de places en attente 
mais nous allons dans le bon sens.
Le président de l’Association tient à remercier 
le Conseil Départemental pour avoir partagé les finances 
en fonction des besoins de chacun.
Samedi 22 juin, le Président de l’Association 
aura le plaisir de vous retrouver nombreux 
à l’assemblée générale qui aura lieu à Concarneau.
Dans la matinée, il y aura une intervention 
sur la qualité de vie et l’autodétermination.
A ne pas louper !!

Traduit par notre atelier FALC 
ESAT de Cornouaille, La Lande & Pays Bigouden
10 rue Léopold Sédar Senghor  -  29900 Concarneau
02 98 60 52 00
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A la veille de son Assemblée Générale 
qui se tiendra le 14 juin prochain à Tour, 
l’Unapei retrace dans son livret « Les 
faits marquants de l’Unapei 2023 », 
les principales actions menées par le 
réseau l’année écoulée pour obtenir la 
reconnaissance des droits des personnes 
en situation de handicap, des familles et 
des professionnels qui les accompagnent. 
Actions qui ont notamment été guidées 
par le cap des nouvelles orientations 
stratégiques 2030 https://unapei2030.
unapei.org/. 

Voici quelques exemples de démarches 
effectuées par domaine : 

•  #Combat pour les droits : amendements 
au projet de réforme des retraites et à la 
proposition de loi « portant mesures pour 
bâtir la société du bien vieillir en France », 
participation au 3ème comité de pilotage 
de l’habitat inclusif, représentation au 
Parlement Européen des personnes en 
situation de handicap, …

•  #Combat pour la scolarisation : 
campagne #jaipasecole, webinaire         
« actualités nationales & commission 
éducation Unapei », participation au 
colloque européen sur l’éducation, 
audition au Sénat sur la création des 
PAS (Pôles d’Appui à la Scolarité), …

•  #Combat pour le travail : séminaire 
« Travail & Handicap, innover dans un 

secteur en mutation », mobilisation lors 
de l’étude du projet de loi plein emploi au 
Sénat, webinaire « Projet de loi pour le 
plein emploi et plan de transformation des 
ESAT : Quel bilan, quelles transformations 
à venir dans vos établissements, quel 
plaidoyer Unapei ? », charte d’engagement 
du réseau Unapei & entreprises, audition 
pour le projet de loi de finances 2024…

•  #Combat pour l’accessibilité : signature 
d’une convention entre l’Unapei et la 
Police nationale, obtention par le centre 

de formation de l’Unapei du marché 
public de la ville de Paris pour former ses 
agents à la méthode FALC, commission 
d’attribution de la Marque Qualité FALC 
reconnaissant 7 nouveaux ESAT de 
transcription, …

•  #Combat pour les aidants : enquête          
« handicaps et vie quotidienne : la voix 
des parents », webinaire « Ecouter la voix 
des parents pour mieux les soutenir »…

FOCUS SUR LES ACTIONS MENÉES EN 2023 PAR LE 
MOUVEMENT UNAPEI ET SES MEMBRES

L’Unapei Bretagne à l’aide de ses associations membres a pu contribuer 
sur 2023 à différentes campagnes de la « tête de réseau » comme 
#jaipasecole, #lavoixdesparents, #passidoucefrance mais aussi aux 
mobilisations concernant la transformation de l’offre et plusieurs 
projets de loi (plein emploi, financement de la sécurité sociale 2024, …). 
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Les spécialistes affirment qu’un bon film 
s’appuie sur des ingrédients bien définis, 
voyons si notre Assemblée Générale 
rassemble ces critères de réussite ? 

Un scénario bien ficelé avec des 
rebondissements 

Au cours de l’Assemblée Générale nous 
reviendrons sur l’année 2023, année qui 
aura été bien remplie, avec des périodes 
de crises (conjoncturelle, structurelle 
ou environnementale), des « échecs » 
identifiés qui nous ont interrogé sur notre 
positionnement, et surtout de belles 
réalisations : projet associatif, écriture 
des projets stratégiques de Pôles, Ecole 
de la Triple Expertise ou encore de belles 
réussites en établissements.  A l’issue de 
la partie statutaire, une conférence sera 
animée par Hélène Geurts qui permettra 
de faire un gros plan sur « la qualité de 
vie et l’autodétermination » avec un 
temps de questions/réponses qui laisse 
présager d’échanges captivants. 

CETTE ANNÉE ON DÉROULE LE TAPIS ROUGE POUR L’ASSEMBLÉE 
GÉNÉRALE. ELLE SE TIENDRA LE SAMEDI 22 JUIN DE 9H30 À 12H30 

AU CINÉVILLE DE CONCARNEAU.

Des scènes d’actions et des effets 
visuels 

Cette année l’Assemblée Générale 
se modernise. Les prises de paroles 
institutionnelles seront entrecoupées 
de vignettes vidéo tournées avec 
les personnes accompagnées et les 
professionnels et d’une table ronde 
traitant de l’inclusion pour évoquer le 
rapport d’activité des établissements.  

Des mots compliqués pour corser 
l’intrigue et une note d’humour

Le secteur du médico-social dispose 
d’un jargon si spécifique et d’un nombre 
d’acronymes incalculables… Pas de 
doute le scenario peut sembler difficile à 
suivre pour les non-initiés. Heureusement 
les professionnels sont des ressources 
pour aider les personnes accompagnées 
et leurs proches à s’y retrouver. Quant à 
l’humour, nous vous laissons juger !

Un casting de rêve*

Aux Papillons Blancs du Finistère, il 
n’y a pas de figurants. Les 3P sont 
tous acteurs à part entière de l’action 
associative. Nous pouvons rajouter 
un 4ème P en incluant nos partenaires 
comme partie prenante dans nos 
projets. Tous sont évidemment invités à 
l’Assemblée Générale. 

Les ingrédients semblent réunis pour 
faire de cette Assemblée Générale 
une « perle ». Soyez présents au clap 
d’ouverture ! 

Inscrivez-vous en ligne 
dès maintenant ! 

VIE ASSOCIATIVE : LES PBF FONT LEUR CINÉMA
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*Casting en cours pour le Conseil 
d’Administration. Ne manquez pas les 
auditions ! 

Pour les proches aidants qui le 
souhaitent, il est possible de s’impliquer 
davantage au sein de l’Association en 
devant administrateur. 

Être administrateur au sein d’une 
association gestionnaire du médico-
social, c’est s’engager dans une aventure 
collective. C’est apprendre à faire 
autrement puisque les ressources et 
les modèles économiques ne sont pas 
ceux du privé ni du public. Il faut donc 
oser être source d’innovation sociale et 
savoir revendiquer des revalorisations. 
C’est aussi une manière de s’investir 

pour son territoire en faisant lien avec les 
autorités locales.  Et bien sûr, c’est avant 
tout défendre les droits et les intérêts de 
personnes en situation de handicap et 
de leurs proches. 

Tout parent ou proche peut devenir 
administrateur. Chacun apporte sa 
contribution : un administrateur qui a une 
longue expérience avec l’Association, 
qui connait plusieurs établissements 
ou services, va apporter son vécu, 
sa mémoire, sa connaissance, et un 
administrateur récent avec un regard 
neuf va oser proposer des choses 
différentes et va aussi permettre à 
l’Association de sortir de sa zone de 
confort.

Comment devenir Administrateur ? 
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LES QUALITÉS 
CLÉS DE 
L'ADMINISTRATEUR
•  La volonté de faire évoluer 
les droits des personnes en 
situation de handicap

•  L’envie d’être utile et solidaire 
en partageant son expérience

•  La certitude de ne pas avoir 
toutes les réponses

•  Le courage d’être 
collectivement responsable et 
de prendre des décisions

•  La disponibilité pour 
participer aux instances

Afficher son adhésion à l’Association 
cela passe notamment par le 
règlement de sa cotisation.
Différentes formules sont possibles 
qui donnent accès à des avantages 
et services variés : 

Cotisation à 10€ : personnes 
accompagnées  
Les personnes accompagnées peuvent 
adhérer en leur nom propre à l’action 
de l’Association. La cotisation à 10€ 
leur donne droit à la revue Ensemble 
nominative et procure un droit de vote 
lors de l’Assemblée Générale. 

Cotisation à 40 € : membre actif 
Pour les parents/proches aidants : vous 

aurez ainsi une attestation d’adhésion 
qui vous donne accès aux démarches 
ANCV*, vous aurez une voix lors de 
l’Assemblée Générale et la possibilité de 
vous présenter en tant qu’administrateur. 

Cotisation à 65€ : membre actif + 
soutien 
Pour les parents/proches aidants : vous 
aurez ainsi une attestation d’adhésion 
qui vous donne accès aux démarches 
ANCV*, vous aurez une voix lors de 
l’Assemblée Générale, la possibilité de 
vous présenter en tant qu’administrateur 
ainsi que des invitations pour des 
événements associatifs. 

* L'ANCV (Agence Nationale pour 
les Chèques-Vacances) propose 
des solutions de financement 
spécifiquement conçues pour les 
vacances. Depuis cette année 2024, 
et pour les années à venir, une 
nouvelle exigence a été introduite 
pour la constitution des dossiers des 
personnes accompagnées : parmi les 
documents requis, il est désormais 
nécessaire de fournir l'attestation 
d'adhésion aux Papillons Blancs du 
Finistère.  Sans cette attestation, 
les personnes accompagnées ne 
pourront pas bénéficier des avantages 
et des opportunités offerts par l'ANCV.
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L’Ecole de la Triple Expertise, c’est un 
dispositif financé par l’UNAPEI qui 
associe les savoirs, savoir-être et savoir-
faire des personnes accompagnées, des 
proches aidants et des professionnels : 
les fameux 3P ! 
De juin 2023 à janvier 2024, les 3P 
ont partagé des réflexions sur une 
thématique commune liées au chez soi : 

ETRE CHEZ SOI OU SE 
SENTIR CHEZ SOI : DU 
RÉSIDENT À L’HABITANT, 
DE L’HÉBERGEMENT À 
L’HABITAT.
Ce thème du "chez soi" n'est pas simple 
à percevoir. Chacun en a sa définition, sa 
signification.
Grâce à des ateliers et des conférences, 
les 3P ont pu croiser leurs regards sur 
cette thématique et mettre en miroir leurs 
réflexions. L'expérience a été appréciée 
et constructive, tels que l'illustrent les 
témoignages des participants.

Pour valoriser les échanges, une vidéo 
de synthèse explique la démarche et 
retrace le chemin de réflexion autour de 
la thématique.

Le travail de nos experts des 3P a 
également abouti à la création d'une 
check-list facilitant le ressenti du "chez 
soi". Elle comporte des items répondant 
à la question « De quoi ai-je besoin pour 
me sentir chez moi ? » du point de vue de 
la personne accompagnée, et au verso 
la check-list propose des outils pour 
les professionnels et proches aidants 
afin d'aider, de leur place, la personne 
accompagnée à répondre à cette 
question.

Ce fut une expérience forte rendue 
possible grâce à l'implication de nos 30 
participants et au soutien de l'Unapei, 
et qui ancre la dynamique de notre 
association Les Papillons Blancs du 
Finistère : Ensemble pour des parcours 
de vie adaptés.

L’ECOLE DE LA TRIPLE EXPERTISE

MOTION DESIGN

INTERVIEW
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PÔLE HABITAT & VIE SOCIALE

HABITAT INCLUSIF AU RELECQ-KERHUON   
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Depuis la loi du 2 janvier 2002 rénovant 
l’action sociale et médico-sociale, les 
ESSMS ont l’obligation de procéder à 
une évaluation régulière de la qualité 
des prestations qu’ils délivrent. 
L’objectif est d’apprécier le respect des 
droits des personnes accompagnées 
et la qualité des prestations. Cette 
évaluation est réalisée par des 
organismes habilités.

Karine Leveugle, Directrice Qualité, et 
son équipe composée de Valentin Colin, 
Jean Meudec, Carole Stéphan et France 
Szabo veillent à ce que les informations 
relatives à l’évaluation HAS soient 
bien transmises et comprises sur les 
établissements et services. Ils s’assurent 
de l’existence et de la conformité 
des documents et des processus 

LE RÔLE DU SERVICE QUALITÉ DANS TOUT CELA ? 

Un nouveau référentiel d’évaluation 
commun à tous les ESSMS a été élaboré 
par la Haute Autorité de Santé en avril 
2022. Notre Association sera évaluée en 
2024. A ce jour, le calendrier associatif 
des évaluations n’a pas encore été fixé 
néanmoins afin de vous préparer à cette 
évaluation, l’équipe du Service Qualité 
déjà mobilisée sur la démarche, vous 
propose quelques éléments explicatifs. 

EVALUATION HAS, KESAKO ? 

OBJECTIFS DE 
L’ÉVALUATION HAS :

1. S’assurer que l’accompagnement 
des personnes est adapté, sécurisé et 
respectueux de leurs droits.

2. Apprécier la qualité des activités et 
des accompagnements délivrés aux 
personnes accompagnées.

3. Mesurer les écarts entre ce que 
nous faisons réellement et ce que 
nous voudrions / devrions faire.

SELON SI 
L’OBJECTIF 

EST ATTEINT 
OU NON

CONSÉQUENCES DE 
L’ÉVALUATION HAS  :

1. Impact sur les financements 
(négociation CPOM*) et sur la 
crédibilité lors des appels à projets.

2. Publication d’un rapport d’évaluation 
accessible au grand public.

3. Plan d’action obligatoire pour 
résoudre les points les plus 
problématiques.

nécessaires. Ils accompagnent et 
sensibilisent les professionnels sur 
la réglementation en vigueur. Ils 
accompagnent les Responsables de 
service dans la réalisation et le suivi 
des plans d’actions liés à l’hygiène, au 
sanitaire, la sécurité, la gestion des 
risques, les événements indésirables, et 
des réclamations… 

Toujours à l’affut des nouveautés, ils 
analysent et synthétisent les textes 
de loi afin de proposer une base 
documentaire et des outils actualisés. 
Un travail de l’ombre visant à faciliter le 
quotidien des professionnels pour offrir 
un accompagnement médico-social de 
QUALITÉ. 
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L’ÉVALUATION EN 

QUELQUES CHIFFRES : 

L’évaluation est réalisée par un cabinet extérieur 
accrédité dont les membres ont au moins 5 ans 
d’expérience dans le médico-social. Cet organisme 
évaluateur est sélectionné par un jury. Il produira un 
rapport par établissement évalué. Le cabinet retenu 
est le cabinet CELAE

Quatre valeurs fondamentales sont portées par le 
référentiel d’évaluation de la qualité :
•  le pouvoir d’agir de la personne accompagnée ;
•  le respect des droits fondamentaux ;
•  l’approche inclusive des accompagnements ;
•  la réflexion éthique des professionnels. 

On retrouve tout ou partie de ces thématiques au sein 
des trois chapitres qui structurent le référentiel : 
la personne, les professionnels, l’ESSMS. 
Ces thématiques identifiées s’articulent autour de :
•  la bientraitance et l’éthique
•  les droits de la personne accompagnée
•  l’expression et la participation de la personne  
   accompagnée
•  la co-construction et la personnalisation du 

projet d’accompagnement
•  l’accompagnement à l’autonomie
•  l’accompagnement à la santé
•  la continuité et la fluidité des parcours
•  la politique des ressources humaines
•  la démarche qualité et gestion des risques

Le rythme d’une évaluation tous les 5 ans est porteur 
de sens pour l’ESSMS et leurs professionnels 
car il correspond notamment à celui du projet 
d’établissement. Il permet de réinterroger de manière 
plus régulière les pratiques et les organisations au 
bénéfice des personnes accompagnées.

Au total, le référentiel d’évaluation compte 157 critères. 
Il y a 139 critères dits « standards » qui correspondent 
aux attendus de l’évaluation, et 18 critères dits                     
« impératifs » qui correspondent à des exigences 
impliquant la mise en place d’actions spécifiques et la 
publication dans le rapport grand public. L’équipe du 
Service Qualité intervient depuis plusieurs mois sur les 
établissements pour veiller à ce que ces 18 critères 
soient bien mis en conformité. 

Chaque chapitre représente une méthode d’évaluation. 
Les méthodes évaluent les pratiques et les organisations, 
au plus proche du terrain grâce à différents moyens tels 
que les entretiens, la revue documentaire ou encore 
l’observation des pratiques. A l’instar des enquêteurs 
ou des agents secrets, les évaluateurs devront faire des 
investigations sur le terrain et « infiltrer » nos équipes 
pour collecter les données. 
Cela se passera en 3 temps :  
Chapitre 1 : méthode orientée sur la personne 
accompagnée, nom de code « Accompagné traceur ». 
Chapitre 2 : méthode orientée sur les professionnels, 
nom de code « Traceur ciblé ».
Chapitre 3 : méthode orientée sur l’établissement et/
ou le service, nom de code « Audit système ». 

01

04

09

05

18

03
ÉVALUATEUR EXTERNE

VALEURS

THÉMATIQUES

ANS

CRITÈRES IMPÉRATIFS

CHAPITRES
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UN SECTEUR EN CRISE, MAIS PAS DÉMOBILISÉ

DEPUIS SA CRÉATION EN 1975, LE SECTEUR MÉDICO-SOCIAL S’INSCRIT 
DANS UNE DYNAMIQUE D’OUVERTURE, DE TRANSVERSALITÉ ET 

D’ADAPTATION. CEPENDANT ADAPTATION NE SIGNIFIE 
PAS RÉSIGNATION. 

Les différentes crises qui ont touché 
notre secteur n’ont pas été sans 
conséquence pour les associations 
gestionnaires. Nous sommes en effet 
dans une période où les pouvoirs publics 
peuvent considérer les associations 
gestionnaires comme des prestataires 
d’une politique publique.

Afin de répondre aux attentes et 
aux enjeux de cette politique, les 
associations gestionnaires doivent 
pouvoir mobiliser des ressources et 
des moyens. Or le contexte n’est pas 
favorable à nos modèles économiques. 
Oubliés du Ségur, inégalité salariale avec 
la fonction publique, impact de l’inflation, 
perte d’allègement fiscal, inadéquation 
de placement… Des préoccupations 
quotidiennes qui nous interrogent sur 
l’avenir de nos structures et surtout 
sur l’avenir des personnes que nous 
accompagnons. 

Il n’y a pas d’accompagnement 
de qualité sans professionnels de 
l’accompagnement qualifiés et 
reconnus. Ne pas revaloriser les métiers 
de l’accompagnement, c’est dévaloriser 
les droits des personnes accompagnées.

La présence de la Ministre du Travail, 
de la Santé et des Solidarités Catherine 
Vautrin lors de la réunion du Plan 
Handicap Finistère le 5 avril dernier à 
Guipavas a été l'occasion de l'interpeler 
et de lui remettre un courrier sur les 
enjeux et les réalités de notre secteur. À 
travers une prise de parole successive 
des groupements ARAMIS et Solida’Cité, 
nous avons formulé le besoin d’un 
soutien pérenne de l’État pour rester 
force de proposition et d’action sur le 
territoire. Notre engagement est solide, 
nos professionnels sont déterminés et 
nos solutions d’accompagnement sont 
novatrices et durables. 

La mobilisation des pouvoirs publics est 
donc indispensable pour concrétiser nos 
ambitions pour demain d’une société 
inclusive favorisant le vivre-ensemble. 
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C’est donc dans un esprit d’optimisme 
que le 4 avril, le directeur général Gabriel 
Cerclier a mis à la réflexion 58 cadres 
et directeurs de l’Association lors d’une 
journée de travail. A travers des ateliers 
et groupe de travail, les professionnels 
ont eu à envisager des projets pouvant 
répondre aux critères du Plan 50 000 
solutions* : traiter une problématique 
réelle existante à travers une solution 
d’accompagnement concrète, déployable 
rapidement, mobilisant des ressources 
à pérenniser et duplicable à d’autres 
structure. 

Nos Cadres ont su faire preuve de 
pragmatisme et d’inventivité, et ce sont 
ainsi 7 projets qui ont été envisagés. Ces 
projets vont être étudiés plus en détail 
par le comité de direction et par le bureau 
de l’Association afin de venir nourrir les 
propositions qui seront officiellement 
déposées auprès de l’ARS Bretagne. 

*Le gouvernement a annoncé 
fin 2023 la mise en place d’un 
plan de financement inédit, 
s’appuyant sur une enveloppe 
de 1,5 milliard d’euros financée 
par la branche Autonomie de 
la sécurité sociale, pour la 
création de 50 000 solutions 
et de transformation de l’offre 
médico-sociale sur la période 
2024-2030. Il s’agit de créer 
50 000 nouvelles solutions 
pour accompagner les choix 
de vie des enfants et adultes 
en situation de handicap. Ce 
plan doit apporter une réponse 
massive sur les territoires les 
plus en tension tout en renforçant 
l’offre pour des publics sans 
solution satisfaisante à ce jour

50 000
S O LU T I O N S
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ARAMIS, CRÉATEUR DE PASSERELLES SOLIDAIRES
Le groupement ARAMIS existe depuis 
2000, et comme il est de coutume 
dans le médico-social, ARAMIS est un 
acronyme ! Cela signifie : Associations 
pour la Réflexion, l’Action, le Mouvement 
et l’Initiative Sociale. 
Ce groupement rassemble des acteurs 
de l’action sociale et de la santé qui 
œuvrent sur le département du Finistère 
et qui partagent des valeurs telles que 
l’humanisme et la solidarité. Aujourd’hui 
ARAMIS compte 6 membres : APAJH 22 

ACTUELLEMENT, ARAMIS COMPTABILISE :

29 35, APF France Handicap, Don Bosco, 
Fondation Ildys, Les Papillons Blancs du 
Finistère, Union Archipel. 
Basé sur un fonctionnement collaboratif 
avec une présidence tournante parmi 
les membres, le groupement n’a pas 
de moyens propres et s’appuie sur la 
cotisation annuelle et les ressources 
de chacun de ses membres. Depuis 
2021, Les Papillons Blancs du Finistère 
assurent la présidence du groupement.

9 000

4 000

20 000

200
LITS OU PLACES

PROFESSIONNELS

PERSONNES SUIVIES 
OU ACCOMPAGNÉES

MILLIONS D'EUROS 
DE BUDGET
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De par ses membres, ARAMIS intervient 
sur les champs du : 

•  Sanitaire : activité de soins de suite et 
de réadaptation.

•  Social : protection de l’enfance, 
adultes en difficulté, enfants et adultes 
handicapés, lutte contre l’exclusion, 
prévention, formation.

•  Médico-social : accompagnement et 
soin au domicile d’enfants, d’adolescents 
et d’adultes dits « vulnérables » sur les 
champs de l’éducation, la rééducation, 
la mise au travail, l’insertion sociale, 
l’habitat, l’organisation des loisirs, 
et l'accueil de personnes âgées 
dépendantes en établissements.

ARAMIS est moteur dans le débat public 
et n’hésite pas à interpeller les politiques 
et autorités de contrôle afin de défendre 
les intérêts de ses secteurs d’activités.     

ARAMIS a vocation à faire coopérer 
ensemble  ses membres  en vue 
d’accroître la mobilisation des 
compétences, de faciliter les 
mutualisations et favoriser les 
synergies. Parmi les réalisations, nous 
pouvons citer : 

La Croisière Grand Cœur Marin 
a pour ambition de réunir 500 
personnes accompagnées pour 
une journée festive et une croisière 
dans la rade de Brest.

Ce rendez-vous trouve son 
originalité dans la forte implication 
des acteurs locaux et en premier 
lieu, les skippers bénévoles offrant, 
le temps d’une balade, une place 
sur leur bateau de plaisance aux 
enfants et adultes handicapés, 
vulnérables ou en difficultés 
sociales.

Sur les différentes éditions, la 
Croisière Grand Cœur Marin a pu 
compter sur près de 75 bateaux à 
voile et à moteur appartenant à des 
plaisanciers, des associations de 
vieux gréements, des associations 
de plaisanciers, des clubs de voile, 
voire à la Marine Nationale !

C’est la rencontre de deux mondes 
celui de la mer avec celui des 
personnes vulnérables qui crée des 
liens chaleureux entre les marins     
« au grand cœur » et leurs invités. 
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VISITE DE L’ASSEMBLÉE NATIONALE PAR LES ÉLUS 
AU CVS DES ESAT IROISE & ARMORIQUE 

Deux députés ont rapidement répondu 
à l’invitation et sont venus nous 
rencontrer dans nos ateliers fin août 
et début septembre : Didier Le Gac 
(3ème circonscription - membre de la 
commission des affaires sociales) 
et Jean-Charles Larsonneur (2ème 

circonscription). (voir article dans 
ENSEMBLE N°73 p 8/9)
A l’issue de sa visite, chaque député 
nous a invités à venir visiter l’Assemblée 
Nationale. 

NOUS EN RÊVIONS MAIS 
SANS TROP OSER Y CROIRE. 
Nous avons monté un dossier que la di-
rection de l’ESAT a validé.
La visite de l’Assemblée Nationale 
était programmée le mercredi 28 
février. Nous étions 8 élus au CVS et 2 
accompagnatrices. 
J-1 :  Le 27 février en fin de matinée, nous 
montons dans le TGV en gare de Brest 
munis de nos pique-niques préparés par 
le Balafenn.
Arrivés à Montparnasse, nous prenons 
le métro jusqu’au Pont de l’Alma. Les 
deux accompagnatrices avaient des airs 
mystérieux et parlaient d’une surprise. En 

EN JUIN 2023 LES ÉLUS AU CVS DES ESAT IROISE & ARMORIQUE ONT INTERPELLÉ 
LES QUATRE DÉPUTÉS DE LEUR SECTEUR SUR LE CALENDRIER DE MISE EN ŒUVRE 

DU PLAN DE TRANSFORMATION DES ESAT POUR LEUR FAIRE PART DE LEUR 
INQUIÉTUDE ET LES ONT INVITÉS À VENIR LES RENCONTRER EN ESAT. 

effet au Pont de l’Alma nous embarquons 
sur les Bateaux Mouche pour une 
heure de croisière sur la Seine. C’était 
magnifique de voir défiler sous nos yeux 
tous les beaux monuments de Paris.
La croisière terminée, nous nous rendons 
à l’auberge où nous devons passer la 
nuit. Super accueil personnalisé avec 
un panneau « Bienvenue les Papillons 
Blancs ». Nous allons ensuite dîner dans 
une brasserie sur les Champs Elysées. 
Un endroit typique avec des serveurs en 
« nœud papillon et grand tablier blanc » 
portant d’immenses plateaux garnis « à 
bloc ». Nous reprenons des forces autour 
d’un bon repas dans une ambiance 
sympathique.
Après le repas, avant de regagner 
l’auberge, nous remontons les Champs 
Elysées jusqu’à l’Arc de Triomphe pour 
voir la tombe du soldat inconnu. Dans 
la nuit avec les lumières c’était vraiment 
beau !
Jour J : Après un bon petit déjeuner à 
l’auberge nous nous dirigeons à pied vers 
l’Assemblée Nationale où nous avons 
rendez-vous à 9h30.
A l’Assemblée Nationale on ne plaisante 
pas avec la sécurité : il faut montrer patte 
blanche, présenter sa carte d’identité 

valide, mettre ses affaires dans un 
scanner et passer sous un portique.
Après les formalités, le député Didier Le 
Gac nous accueille et nous accompagne 
dans la salle de projection où nous 
visionnons un film sur l’Assemblée 
Nationale :
L’Assemblée Nationale existe depuis 
1789 (même si elle a changé de nom 
plusieurs fois). 
Les députés représentent les français, 
donc nous.
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L’Assemblée Nationale a plusieurs rôles. 
Chaque député s’inscrit ou est apparenté à 
un groupe : il peut déposer des propositions 
de texte, amender les lois en discussion, 
contrôler et questionner le Gouvernement, 
évaluer les politiques publiques. 
En animant le débat politique, les députés 
font vivre la démocratie.
C’est le contact régulier des députés avec 
leurs électeurs et électrices qui leur permet 
de faire le lien entre la réalité quotidienne 
des français et les grands centres de 
décision nationaux.
Il y a une présidente à l’Assemblée 
Nationale. Elle est le quatrième personnage 
de l’Etat.
Le travail du député ce n’est donc pas 
d’être toujours dans l’hémicycle : il travaille 
avec son groupe, dans des commissions 
et dans sa circonscription.
Après le film nous entamons vraiment 
la visite de l’Assemblée : la salle des Pas 
Perdus où les citoyens attendaient avant 
leur audience, la salle des Quatre-Colonnes 
où les députés rencontrent les journalistes, 
les quatre salons où les députés retrouvent 
leur groupe et leur équipe pendant les 
sessions, la cour d’honneur, et bien sûr 
l’hémicycle (plus petit qu’il n’y paraît à la 
télé).  
Le député Jean-Charles Larsonneur 
nous rejoint dans les salons et nous 
accompagne dans l’hémicycle pour 
un temps de question/réponses : nous 
échangeons un bon moment avec lui sur 
sa mission de député et le fonctionnement 
de l’Assemblée Nationale. C’est vraiment 
intéressant.

A la fin de la visite alors que nous allons 
partir, Didier Le Gac nous rejoint, nous parle 
de son travail à l’Assemblée Nationale, 
de l’organisation de ses semaines entre 
l’Assemblée et sa circonscription. Nous 
discutons avec lui et faisons quelques 
photos sur les marches donnant dans la 
cour d’honneur.
Nous avons apprécié cette visite : 
l’aboutissement de notre démarche vers 
les députés dans le cadre du Plan de 
Transformation des ESAT, la visite d’un 
lieu d’art et d’histoire magnifique avec des 
sculptures, des tableaux, des symboles, 
et un vrai cours de citoyenneté sur le 
fonctionnement de la démocratie. 
Nous serions bien restés plus longtemps, 
mais la visite a pris fin vers 12h30. Après un 
déjeuner rapide, nous nous rendons dans 
la cour du Louvre pour voir la Pyramide.
Puis l’heure du retour à Brest approchant, 
nous prenons le métro pour rejoindre la 
gare Montparnasse, et prendre le train 
pour une arrivée à Brest prévue à 20h45 
après deux journées bien remplies et 
quelques kilomètre à pied dans les beaux 
quartiers de Paris !
Nous remercions sincèrement les deux 
députés d’avoir répondu à notre invitation, 
d’être venus à notre rencontre pour mieux 
nous connaître, de nous avoir accueillis 
à l’Assemblée Nationale et de nous avoir 
consacré de leur temps.
Notre démarche nous a permis 
d’apprendre les uns des autres : les 
députés sur les profils et les besoins des 
travailleurs d’ESAT, sur le fonctionnement 
des ESAT et nous, sur leur travail de député 

et sur le fonctionnement de la démocratie.
Merci également à la direction de l’ESAT 
de nous avoir accompagnés dans cette 
démarche et permis de faire ce voyage à 
Paris.
Ce n’est pas toujours facile de quitter son 
environnement habituel pendant deux 
jours pour un « saut dans l’inconnu » mais 
tout était bien organisé et cela a contribué 
à nous mettre à l’aise. 
Nous et les accompagnatrices, avons 
formé une belle équipe, « La Team 
Assemblée », pendant ces deux jours et 
c’était vraiment une aventure sympathique 
et à coup sûr inoubliable. 
Nous sommes fiers de notre démarche et 
fiers de nous !

L’équipe CVS  2020-2023 (Audrey, 
Antoine, Frédéric, Gwénaëlle, Lionel, 

Nolwenn, Steven et Xavier)
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Suite à l’invitation de Pierre Kalerskind, 
Eurodéputé et client de l’atelier de mise 
sous pli de l’ESAT de l’Iroise, huit personnes 
accompagnées de leur monitrice et de 
l’éducatrice technique spécialisée du site 
de Kéraudren se sont rendues à Bruxelles 
pour visiter le Parlement Européen le 
mardi 19 Mars 2024.
Arrivés au terminus à Bruxelles, et après 
avoir pris le métro, puis vivement marché 
dans les quartiers des affaires, nous 
voici enfin à l’heure au rendez-vous avec 

VISITE DU PARLEMENT EUROPÉEN 

Les élections européennes, c’est quoi ?
Aux élections européennes,
les personnes qui vivent dans l’Union européenne élisent des 
députés
pour les représenter au Parlement européen.
L’Union européenne est aussi appelée l’UE.
Les élections ont lieu dans les 27 pays de l’UE.

Un calendrier où il est écrit «6-9 juin, Élections européennes de 2024»
Quand auront lieu les prochaines élections ?
Les prochaines élections auront lieu du 6 au 9 juin 2024.
Les pays de l’UE organisent les élections à des jours différents.
Par exemple,
les Pays-Bas organisent les élections le jeudi,
et la France organise les élections le dimanche.

l’assistant parlementaire.
Celui-ci nous a accueilli chaleureusement 
pour un moment privé et privilégié 
dans une salle de conférence. Une 
interaction riche et intéressante pendant 
le diaporama a insufflé une dynamique 
dans l’échange.
Puis dans un second temps, la rencontre 
attendue avec Pierre Kalerskind a eu lieu. 
Nous avons pu lui poser diverses 
questions sur son rôle au quotidien, ses 
missions au Parlement. 

Nous avons ensuite visité l'hémicycle 
lieu emblématique et impressionnant du 
Parlement ainsi que le musée de l'histoire 
européenne.
Ce séjour a permis une valorisation du 
travail accompli par l'équipe de mise sous 
pli ainsi qu’un renforcement positif des 
liens entre les personnes accompagnées. 
De plus, pour la plupart se fut une 
aventure, une opportunité de voyager 
pour la première fois en dehors de la 
France.

ÉLECTIONS EUROPÉENNES DE 2024
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Pourquoi est-il important de voter ?

Quand vous votez,
vous choisissez les députés au Parlement européen.
Ces députés prennent des décisions
qui influencent votre quotidien.
Par exemple,
ces décisions ont une influence sur l’emploi,
sur les soins de santé et sur l’environnement.
Votre vote est important.
Si vous votez, vous avez votre mot à dire.

Que font les députés au Parlement européen ?

Les députés au Parlement européen sont aussi appelés députés 
européens.
Les députés européens représentent les 450 millions de personnes 
qui vivent dans l’Union européenne.
Les députés européens examinent les projets de nouvelles lois 
européennes.
Les députés européens modifient les lois pour les améliorer.
Les députés européens et le Conseil de l’Union européenne 
décident du budget de l’Union européenne.
Les députés européens vérifient que l’Union européenne 
fonctionne correctement.
Les députés européens votent les accords commerciaux avec les 
pays qui ne sont pas dans l’Union européenne.
Les députés européens élisent la Présidente ou le Président de la 
Commission européenne.

Combien de députés européens seront élus ?

En 2024, 720 députés européens seront élus.
Le nombre de députés européens est fixé avant chaque élection.
Au total, il ne peut pas y avoir plus de 750 députés européens en 
plus du Président du Parlement européen.
Il y a actuellement 705 députés européens.
Chaque pays de l’Union européenne peut avoir au minimum 6 
députés européens et au maximum 96.
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Samedi 6 avril 2024, le « collectif 29 
accueillir la différence » organisait une 
journée challenge « sport partagé ». 
Quatorze communes du département 
proposaient de découvrir de nombreuses 
pratiques physiques, sportives et 
culturelles et de « permettre à toutes et 
tous de vivre une activité au sein d’une 
commune dans les mêmes conditions 
que tout un chacun ».
Ainsi, une dizaine de résidents de Ti Roz 
Avel et trois encadrants se sont rendus 
l’après-midi à la salle polyvalente Jean 
Tanguy à Plouguerneau. 
Au programme : jeux d’adresse, hockey, 
boccia, curling, foot, randonnée, danse 
bretonne et aussi sourires, ouverture aux 
autres, échanges et bienveillance.

SPORT PARTAGÉ

CHAMPIONNAT DE BRETAGNE PARA TENNIS DE TABLE

Un goûter convivial est venu clôturer ce bel 
après-midi et chaque participant est reparti 
avec sa médaille et le souvenir d’un beau 
moment partagé. Fatigués mais heureux, 
ils ont déjà hâte de renouveler l’expérience.
Merci à toutes celles et ceux qui se sont 
investis pour rendre cette journée possible.
Rassemblement Départemental de 
Pétanque à Gouesnou.
Chiboudig s’est déplacé en nombre au 
championnat du Finistère de Pétanque. 
Pas moins de 26 joueurs (des foyers 
des Fontaines, UVE, des Vergers, de la 
MAPHA et des Asterides) ont participé à 
cette journée. Cette participation nous a 
donné l'envie de nous inscrire à d'autres 
compétitions. On se prépare ardemment 
pour les futures échéances…

Lors du championnat régional para tennis 
de table à Vern sur Seiche (35) au mois 
de Février, onze sportifs Chiboudig ont 
représenté fièrement les couleurs du 
Finistère. 
Après un réveil matinal et une longue route, 
ils étaient prêts à mettre en pratique les 
conseils distillés tous les lundis soir depuis 
le mois d’octobre. 
Le niveau étant très relevé, beaucoup 
de nos sportifs furent éliminés au fur et 
à mesure de la journée. Deux femmes 
tirèrent leurs épingles du jeu :

Anne-Marie Chollet dans la catégorie 
Vétéran en CD, qui termine avec la médaille 
de Bronze autour du cou. 
Et Laetitia Peter dans la catégorie Sénior 
en CD, en étant championne du Finistère.
Ces deux sportives iront représenter 
l’association Chiboudig et le drapeau 
Breton lors des championnats de France 
qui se dérouleront à Auxerre au mois de 
juin. Un grand bravo les filles ! 
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LA RANDONNÉE GROUPÉE 

Dylan Croissant, stagiaire 
à l’association Chiboudig 
organisait, dans le cadre 
de sa formation, une 
rencontre entre les jeunes 
footballeurs du club de 
Plogonnec et six résidents 
du foyer de vie des 
Pleiades autour du ballon 
rond. Rires, échanges, 
partages ont égayé cette 
après-midi sportive mais 
amicale, clôturée par 
un goûter offert par la 
boulangerie du village. 

LE FOOT RÉUNIT LES JEUNES DU CLUB DE               
PLOGONNEC ET LES RÉSIDENTS DES PLEIADES

En faisant le tour des établissements, 
l’association Chiboudig a remarqué que la 
randonnée avait une place plus ou moins 
importante sur les différentes résidences 
des Hébergements de Cornouaille.
L’association Chiboudig avait pris 
l’habitude, depuis 2018 d’organiser une 
grande randonnée, ouverte à tous, chaque 
fin mars. Après les 3 éditions fructueuses 
qui ont précédé le COVID, nous avons été 
contraints de mettre notre randonnée 
annuelle entre parenthèse. Mais cette 
année, les bénévoles et les résidents 
ont voulu repartir de plus belle dans 
l’organisation de cet évènement.
C’est donc en toute tranquillité que 
la machine s’est remise en route. 
Les anciens bénévoles montrant aux 
nouveaux les rouages de l’organisation. 
Dès 8h, ce dimanche 24 mars, les premiers 
randonneurs ont commencé à arriver. 
Chacun à son poste : accueil à la caisse, 
renseignement des circuits, derrière le 
bar pour un petit café, en cuisine afin de 
préparer les sandwichs ou encore sur le 
circuit pour le ravitaillement.
Cette journée, avec son petit vent frais de 
mars, mais sous le soleil, s’est déroulé 
dans la bonne humeur, avec au final plus 
de 200 marcheurs sur la journée. Une 

grande réussite, grâce au soutien de tous 
les professionnels et résidents ayant pris 
part à cette journée. Merci à eux !
Et depuis le début de l’année, l’association 
Chiboudig propose un calendrier où les 
résidences qui le souhaitent peuvent se 
retrouver 1 fois par mois, autour de la 
randonnée, pour ne pas « marcher seul ». La 
première sortie a eu lieu au mois de janvier 

et s’est déroulée sous un grand soleil avec 
une quarantaine de participants sur un 
circuit de 5.5kms. Depuis, les propositions 
de circuits ne cessent d’affluer. C’est 
aussi un moment où les résidents et les 
éducateurs se retrouvent pour échanger. 
Forcément, après l’effort, une petite 
collation est toujours la bienvenue.
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Claire, à quoi ça sert la Marche Nordique ?
« A travers ces cours plusieurs notions ont 
été abordées et le seront encore : confiance 
en soi, profiter de l’environnement extérieur, 
estime de soi, le regard des autres, 
l’interaction en groupe, le partage, l’équilibre, 
se tenir droit, l’organisation, l’hydratation, la 
nutrition. C’est aussi des massages des 
mains qui sont proposés en fin de séance 
pour apporter une sensation de bien-être 
différente de l’activité physique et tout aussi 
appréciée ! »
Pourquoi partager cette activité avec 
d’autres personnes ?
« Ce même groupe de l’atelier alterné a pu 
partager certains moments de marche 
nordique avec d’autres personnes grâce 
à la mise en place de l’inclusion sociale. 

Depuis début 2024 l’ESAT du pays 
bigouden à Plonéour-Lanvern fait intervenir 
une animatrice Marche Nordique adaptée 
tous les jeudis pour un groupe de 5 
personnes de l’ESAT accueillies en Atelier 
alterné. 
La marche Nordique est pratiquée en 
autonomie avec l’animatrice et permet au 
groupe de l’atelier alterné de partager une 
activité avec d’autres marcheurs nordiques 
extérieurs à l’ESAT. Les projets d’inclusion 
et de pratique adaptée du sport sont ici 

C’est aussi à travers cette inclusion, qu’un 
projet d’écriture, de témoignages autour 
de la pratique de la Marche Nordique a 
vu le jour. Pourvoir axer l’activité physique 
et ses bienfaits notamment pour des 
personnes concernées par la maladie du 
cancer. Ce travail a permis aux participants 
de comprendre les enjeux de l’activité 
physique sur le corps, l’esprit et leur lien. 
Avec leurs expériences, leurs ressentis, ils 
ont très bien su transposer leurs retours 
grâce à l’écriture, le dessin, le mime. Le tout 
dans la bonne humeur, les rires, le sourire. 
Oui en Marche Nordique il y a la notion de 
plaisir avant tout ! »

Claire Pasquier, Animatrice Marche 
Nordique spécialisée santé

bien accomplis et avec succès grâce à la 
mise en place de cette activité. 
Claire Pasquier l’animatrice est très 
contente des progrès du groupe tant d’un 
point de vue physique que psychologique, 
et les retours des pratiquants et de 
l’animatrice sont à chaque fois très 
positifs. 
Cette activité a été mise en place grâce 
aux partenariats de l’atelier alterné avec 
l’association Penmarch Rose (actions 
pour les personnes atteintes du cancer du 

MARCHE NORDIQUE À L’ESAT DU PAYS BIGOUDEN
sein dans le secteur du pays bigouden) et 
aux contacts pris par la responsable du 
service soutien Noémie Harinck. 
Nous avons ici un bon exemple des 
partenariats mis en place par les ateliers 
alternés et le service soutien dans le pays 
Bigouden.

Sandra Zani
Encadrante de l’Atelier Alterné ESAT 

Pays Bigouden
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Depuis septembre dernier, une convention 
de partenariat a été signée entre l’ESAT et 
le Club de handball de Milizac, qui œuvre 
pour que la pratique du handball soit 
possible pour tous : une initiative que nous 
saluons ! 
L’équipe bénéficie d’un entraînement 
adapté aux possibilités de chacun(e), 
toujours bienveillant et respectueux des 
besoins de tous. Nina, salariée du club a 
suivi le module hand’ensemble (qui réunit 
hand’adapté et hand’fauteuil). Patrice qui 
est bénévole suivra bientôt cette formation 
également. 
Un groupe de 8 personnes de l’atelier 
alterné, 3 femmes et 5 hommes âgés 
de 37 à 58 ans, participe chaque jeudi 
matin à une séance d’entrainement. Nous  
constatons l’implication et les progrès de 
tous les joueurs. Certains n’avaient jamais 
touché un ballon de hand et montrent 
aujourd’hui une très belle évolution sur le 
terrain, nous voyons des sourires et du 
plaisir à être Ensemble. Vraiment, c’est une 
équipe épatante, nous les félicitons pour 
leur engagement et leur esprit sportif ! 

Nous remercions Nina la coach, Margaux 
et Patrice qui font les entrainements, et 
Patrick le Président qui vient nous voir. 
• On va tous les jeudis matin, il faut apporter 
sa tenue de sport et on va dans les 
vestiaires. On apporte aussi de l’eau parce 
que c’est important de boire de l’eau quand 
on fait du sport. Je suis content parce que 
je ne faisais plus de sport, j’ai commencé 
le handball, ça fait du bien au corps. Je 
suis content de ce que je fais pendant les 
séances, je suis bon défenseur ! (Arnaud)
• Moi, j’adore le hand, j’ai besoin, et ça 
change les idées, ça vide la tête. (Nelly)
• J’aime bien aller dans les buts, arrêter les 
ballons, dribbler et tirer. Je fais des progrès 

et je me sens plus en forme. (Maryline)
• Ça fait du bien et ça défoule, je sens que 
j’ai besoin de faire du sport. L’équipe et les 
copains c’est important pour moi. (Julien)
• Je trouve aussi que le hand ça vide la tête, 
et c’est chouette de marquer des buts. Ça 
fatigue aussi, mais ça fait du bien ! (Marie-
Noëlle)
• Mon poste préféré c’est gardien pour 
arrêter les ballons, je fais équipe avec les 
défenseurs. Et j’aime bien le groupe de 
hand. (Philippe) 

Marie-Aude Lhotis-Hensel, encadrante 
Atelier Alterné

PARTENARIAT ENTRE L’ESAT ET LE CLUB DE 
HANDBALL DE MILIZAC

Vendredi 5 avril, les enfants de la section 
des Petits et des Moyens de l’accueil de 
jour Jean Perrin (IME) ont participé aux 
Apas’lympiques, temps fort organisé 
par les étudiants en STAPS (Sciences et 
techniques des Activités Physiques et 
Sportives) sur le campus de la faculté de 
l’UBO. Rassemblant plusieurs structures du 
secteur médico-social, cette manifestation 
annuelle a pour objectif de promouvoir le 
sport et les activités physiques adaptées 
auprès des personnes en situation de 
handicap. 
Au-delà de la pratique sportive, ce genre de 
rencontres permet de vivre de nouvelles 
expériences collectives à la fois positives 
et festives mais également de travailler en 
contexte les habiletés sociales mises en 
apprentissage tout au long de l’année. 
Accueillis dans un gymnase et 
accompagnés chacun par un étudiant, 

JEAN PERRIN PARTICIPE AUX APAS’LYMPIQUES
nos athlètes en herbe ont pu vivre des 
expériences motrices très variées : sauter, 
ramper, rouler, courir, tester son équilibre 
ou encore grimper sur une poutre ou un 
espalier tels étaient les défis à relever. 
L’assiduité et les sourires des enfants 
tout au long de la matinée témoignent de 
la réussite de cet évènement fortement 
apprécié par nos jeunes participants.
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Samedi 6 avril 2024, les White Butterfly, en 
concert à la salle Ty Skol à Crozon.
Le samedi 6 avril, pour clôturer leur année 
musicale en beauté, les White Butterfly 
de la résidence de l'Iroise, ont donné un 
concert très énergique devant le public de 
la salle Ty skoll à Crozon.
Dans le cadre d'un partenariat entre l'école 
de musique Kaniri Ar Mor et la résidence 
de l'Iroise de Crozon, une fois par semaine, 
Yann à la guitare basse, Brandon à la guitare 
électrique, Warren à la batterie, Julien aux 

Depuis la rentrée 2023/2024, les enfants 
de l’IME de Jean Perrin participent à des 
ateliers musicaux menés par Vanessa 
Mevel. Diplômée d’un DU musicienne 
intervenante petite enfance et handicap*, 
elle intervient une fois par mois au sein de 
l’établissement. A l’aide de sa douce voix 
et de ses instruments, Vanessa propose 
des séances d’éveil musical et offre ainsi 
aux enfants l’occasion de découvrir de 
nouvelles pratiques artistiques. Les jeunes 
sont invités à se détendre mais également 
à explorer leurs différents sens. Ce projet 
transversal aux quatre groupes permet 
aussi de créer un moment de convivialité 
entre les enfants, les professionnels et 
l’intervenante.

congas, Alexis au clavier (absent ce jour), 
encadrés par Laurent Lannuzel professeur 
de guitare à l'école de musique répètent 
avec beaucoup de plaisir et d'engagement. 
Cette année, Jarod, un élève de l'école de 
musique les a rejoint. Malgré leur dizaine 
d'années d'expérience, ce n'est pas sans 
trac qu'à chaque saison ils montent sur 
scène pour présenter leur travail au public 
de Ty Skol.
Samedi soir, c'est avec des reprises, 
notamment des Pixies, des Sales 

En lien avec ces ateliers, les enfants 
concernés participent une fois par semaine 
à des sorties et des temps d’activités 
autour de la musique (spectacles, visite de 
La Carène, etc).
* Karantez : www.karantez.net

Majestées, mais aussi des compositions 
personnelles qu'ils ont fait danser la salle.
Gonflés à bloc par la réaction des 
spectateurs, ils se sont déjà remis au 
boulot pour leur prochain concert, qui, on 
peut déjà l'annoncer sera très Rock N' Roll.
Rendez-vous au printemps prochain.

Christelle Lanchec monitrice éducatrice
Alain Le Gall animateur

LES WHITE BUTTERFLY EN CONCERT A TY SKOL

PROJET MUSICAL AVEC VANESSA MEVEL
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La fête des familles et des proches des habitants de Garapin a eu lieu
le samedi 17 février 2024.
La mairie de Guipavas  a prêté la salle du Douvez grâce à Annie et André Donval.
Annie et André Donval sont les parents d’une habitante de Garapin.
Nous avons mangé une raclette le midi.
Tout le monde à apporté un dessert que nous avons partagé à la fin du repas.
Anne-Claire Lefranc est la responsable de service de Garapin.
Anne-Claire Lefranc a fait un discours.
Le beau-frère d’un habitant de Garapin a joué de la guitare.
Nous avons tous chanté.
L’ambiance était super.
à refaire. 
Les habitants et l’équipe de Garapin.

FÊTE DES FAMILLES À GARAPIN (FALC)

Du 8 au 17 avril 2024 se déroule La 
semaine de la Petite Enfance sur le 
quartier de Bellevue. Le quartier propose 
ateliers et spectacles riches et variés aux 
enfants, à leurs familles, mais également 
aux partenaires de la petite enfance. Nous 
travaillons depuis de nombreuses années 
en lien étroit avec les acteurs du quartier, 
c’est donc tout naturellement que nous 
avons proposé aux enfants de la section 

des petits et à leurs parents de participer à 
un des événements de cette semaine.
Mercredi 10 avril, 6 enfants de la section 
des petits de l’accueil de jour (IME) et 2 
du SPMO (SESSAD), leurs encadrants 
et 2 parents ont assisté au spectacle 
de Sébastien Richard (de la compagnie 
Fario) intitulé « Dans le Ciel » (www.
compagniefario.com/dans-le-ciel).
Un spectacle alliant des univers sonores 

SEMAINE DE LA PETITE ENFANCE
(chants, instruments) et visuels simples 
et efficaces, avec un intervenant très 
expressif, qui a permis aux enfants de 
plonger dans un monde poétique, comique 
et champêtre.
La tête dans les nuages chacun a pu 
entendre et voir ce qui se passait. Un 
moment de découverte, de partage et 
d’inclusion que les enfants ont adoré.
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UN PARTENARIAT AVEC LA 
MÉDIATHÈQUE DES CAPUCINS

Plusieurs partenariats avec la 
médiathèque des Capucins ont été mis 
en place par Valérie Guibon du Service 
Soutien de l’ESAT de l’Iroise et de 
l’Armorique  depuis janvier 2024.
Grâce à l’accompagnement de 
Séverine Dramet et Coralie Le Bian, 
conseillères numériques, les personnes 
accompagnées de l’ESAT s’initient sur 
l’accès au numérique ou perfectionnent 
leurs compétences sur la maîtrise 

de logiciels informatiques. Plusieurs 
groupes ont déjà pu bénéficier de leurs 
bons conseils.
Grâce à Béatrice Sabiron Calvez de Brest 
métropole, une dizaine de personnes ont 
pu apprendre à réaliser un CV et une lettre 
de motivation afin des les aider à réaliser 
les outils nécessaires pour travailler leur 
projet professionnel. 

Un grand merci à toutes les trois ! 

Mardi 13 février les professionnels du 
SESSAD Brestois recevaient une trentaine 
de partenaires du bassin brestois qui 
œuvrent sur les champs de la jeunesse 
dans le cadre des P’tits Déj Actu. 
Les P'tits Déj Actu s’inscrivent dans la 
politique jeunesse de la ville de Brest. 
A travers une nouvelle feuille de route 
établie pour 2020/2026. Les P’tits Déj 
Actu répondent à la volonté de favoriser 

l’accueil des jeunes, l’information et 
l’accès aux dispositifs de droit commun. 
Ils permettent d’améliorer la coordination 
entre les différents lieux d’accueil des 
jeunes, pour simplifier le parcours d’accès 
aux droits et limiter le non recours aux 
aides. 
L’équipe du SESSAD participe à toutes 
les rencontres afin de faire lien avec les 
acteurs locaux, de faire connaître leur 

rôle de facilitateur et de sensibiliser 
à l’accueil de jeunes en situation de 
handicap dans les structures du milieu 
ordinaire. En accueillant la réunion du 
13 février, l’équipe en a profité pour faire 
une présentation de l’Association et 
des missions spécifiques du SESSAD. 
L’interconnaissance et la pédagogie sont 
l’une des clés de l’inclusion. 

P’TIT DÈJ ACTU BREST MÉTROPOLE 
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Vendredi 1er mars, 14 travailleurs de 
l'atelier de conditionnement de Plonéour-
Lanvern ont profité d'une opération              
« porte ouverte » organisée par Mélinda 
Campeon et son équipe pour visiter 
l'atelier de confection de chocolat se 
situant sur la commune de Plozévet 
(Finistère, Pays Bigouden). Cette 
activité a été mise en route en 2017 
(conditionnement de ballotins pour Noël, 
confection et présentation de différents 
sujets pour les fêtes de Pâques...).
Au Programme de cette visite :
Démonstration d'enrobage de guimauve, 
moulage de friture... 
Explication sur les étapes de fabrication : 
échelle de mise en température du chocolat 

En février dernier, 3 étudiantes du lycée 
Marie Le Franc de Lorient, sont venues 
proposer gracieusement, des soins aux 
résidents de la MAPHA.
La journée a commencé vers 10h30 après 
avoir, pour l’occasion, aménagé la grande 
salle d’activité en endroit cocooning. 
Au programme : soins des mains, soins du 
visage, gommages, masques, massages.
Sur nos 40 résidents accueillis, 33 ont 

avant son utilisation, les variantes (hydrométrie, 
chaleur) et évidement dégustation. 
Un passage par la boutique a été 
nécessaire (pour les plus gourmands). 
Cet après-midi de visite a été très apprécié 
par les travailleurs !
Quelques ressentis : 
« La chocolaterie est très jolie. » 
« Les chocolats et les compositions 
étaient très bien exposés. » 
« Les explications sur la confection des 
chocolats étaient très intéressantes. ». 
« C'est du bon chocolat ! ». 
Merci à toute l'équipe « les chocolats de 
Mélinda » (Mélinda, Margot et Valérie) 
pour leur accueil et leur disponibilité.

répondu présents à ce moment de bien-
être et d’échange.
Ces 3 jeunes filles ont fait le choix de 
réaliser leur épreuve de baccalauréat à 
la MAPHA, en découvrant par la même 
occasion notre établissement.
Cette journée s’est clôturée vers 17h.Tous 
étaient ravis et détendus.

L’équipe de la MAPHA

VISITE DE L'ATELIER « LES CHOCOLATS DE MÉLINDA » 

JOURNÉE ESTHÉTIQUE À LA MAPHA
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bien faire ! 
FIERS DE 
bien faire ! 

FOCUS SUR L’ÉQUIPE 
EXTERNALISÉE DE SOUS-
TRAITANCE. 
Cet atelier est sous-traité à l’ESAT de 
l’Armorique à travers une équipe dédiée, 
intégrée aux équipes de Tanguy Matériaux. 

Cela fait 20 ans que Tanguy Matériaux 
a confié à notre équipe d’ESAT la sous-
traitance du conditionnement de ses 
produits « mobiliers extérieurs ». Une 
mission qui se décompose en plusieurs 
tâches : 

•  Prémontage de produits : caillebotis, 
plateaux de bancs ou tables. 

•  Colisage : paquetage de la quincaillerie, 
assemblage en kit. 

•  Mise en palette : création de palette sur 
mesure et rangement des pièces.

L’équipe est composée de 8 travailleurs et 
1 moniteur. Tous les jours ils partent de 

A LANNILIS, AU SEIN DE L’ENTREPÔT TANGUY MATÉRIAUX, AU MILIEU DES 
ATELIERS TRAITEMENT DU BOIS, MONTAGE ET EXPÉDITION, SE TROUVE L’ATELIER 
MOBEXTAN : MOBILIER EXTÉRIEUR TANGUY.  

l’atelier de Kergaradec et y reviennent le soir 
leur permettant de garder le contact avec 
leurs collègues de l’ESAT. Chaque membre 
de l’équipe est en capacité d’intervenir 
sur toutes les tâches. Les parcours et les 
profils sur cet atelier sont divers, aussi 
tout le monde échange et transmet les 
techniques et savoir-faire pour que tous 
puissent travailler en sécurité et avec les 
bons gestes. Chacun a ses préférences, 
mais tous sont formés à l’ensemble des 
tâches et à l’utilisation des machines (scie 
radiale, pointeuse, visseuse, boulonneuse). 
Il y a une centaine de produits référencés, il 
faut donc faire preuve d’une forte capacité 
de mémorisation et d’adaptation. Le 
moniteur organise les postes de travail et 
chaque jour, par binôme, les travailleurs 
choisissent sur quel poste ils veulent 
travailler. « Moi j’aime couper le bois » 
avoue Anthony, présent dans l’atelier 
depuis 2011. « Les emballages de pieds en 
ferraille, ça on n’aime pas faire ! » s’amusent 
Florian et Xavier. 

Fabrice Fourn, le chef d’atelier de 
Tanguy Matériaux, donne les objectifs 
de production et d’approvisionnement à 
l’équipe qui s’organise en autonomie pour 
tenir les délais. Son rôle est d’anticiper la 
planification pour avoir du stock et éviter 
les « rush ». Le responsable quincaillerie et 
le responsable expédition accompagnent 
également quotidiennement l’équipe 
dans le bon déroulement des opérations, 
en veillant à pouvoir fournir les éléments 
nécessaires au colisage. 

« On parle production et délais comme avec 
n’importe quelle autre équipe, on ne fait pas 
de différence. D’ailleurs l’équipe est intégrée 
dans la vie de l’entrepôt, tout le monde a le 
même vestiaire, les mêmes consignes de 
sécurité. Ça leur arrive même d’aller aider 
le service montage lorsqu’il y a besoin d’un 
coup de main » précise Olivier Ropars le 
responsable production. 

Nos travailleurs interagissent au quotidien 
avec les autres services de l’entrepôt, une 
fierté pour eux et pour notre Association. 
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Intégrer 
à l'équipe !
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Depuis 8 ans, Fabienne Bodennec, pratique 
la basket au sein de la section Sport 
adapté du PL Sanquer. Fabienne travaille 
à l’atelier sous-traitance de Kergaradec de 
l’ESAT de l’Armorique. Le travail manuel, 
elle connait bien ! Elle a su tirer profit de 
son agilité pour manier le ballon orange 
(couleur d’esatco, coïncidence ?). 

Fabienne est une grande sportive, elle 
pratique également le Para-Tir à l'arc 
Adapté sur la section Sport Adapté des 
Archers de Guipavas. Mais le Para-Basket 
Adapté est son sport-passion et Fabienne 
ne loupe aucun entrainement. Dès le départ 
Fabienne a montré de grandes qualités 
pour ce sport : elle dribble très bien et est 
très adroite avec sa patte gauche (comme 
on dit au basket) car c'est une gauchère 
redoutable. Le Para-Basket Adapté se joue 
en 3 contre 3, toutefois il faut être 5 pour 
composer une équipe. Fabienne et ses 
coéquipières forment une équipe soudée, 
qui a de l’ambition. Elles participent à de 
nombreuses compétitions, les dernières 
en date sont le tournoi qualificatif pour 
la région en février 2024 qui s’est tenu à 
Landerneau, puis le championnat régional 
en mars dans les Côtes d’Armor où les 
filles ont décroché le titre de championnes 
de Bretagne Niveau 2 pour la deuxième 
année consécutive ! Elles remettront leur 
titre en jeu l’an prochain !

Le Para-Basket Adapté est fait pour toutes 
les personnes qui ont envie de se défouler, 
de partager un peu de temps avec d'autres 
joueurs, de courir, de se faire des passes et 
d'essayer de mettre des paniers. Fabienne 
l'affirme "il faut de la motivation et surtout 
l'objectif c'est prendre du plaisir et d’être 
dans une équipe". 

FABIENNE, L’AGILITÉ EN ATELIER ET SUR LES TERRAINS

PL SANQUER – SECTION EN SPORT ADAPTÉ 
André Vaillant (encadrant bénévole) : 
06 64 79 84 26   |   dedevaillant@yahoo.fr

Elisa Roudaut (Conseillère Sport Adapté Finistère) :
06 68 68 91 23   |   cdsa29.elisa@gmail.com
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ÇA BOUGE AUX PAPILLONS !




